PRESENTACION

El Centro Experimental de Estudios Latinoamericanos (C.E.E.L.A.) es un centro de investigación de carácter interdisciplinario, dedicado al estudio y esclarecimiento de problemas esenciales de la realidad latinoamericana.

En este sentido, el CEELA desarrolla un proyecto de investigación matriz denominado "Formación Socio-Económica de América Latina", que en los actuales momentos está circunscrito al estudio del período colonial, y sobre lo cual ya existe una considerable producción material. Avances de esta investigación han sido presentados bajo la forma de ponencias en diferentes congresos y de artículos publicados o en prensa. Se espera concluir esta fase del estudio en 1991 y publicarla en 1992 como una contribución al análisis y valoración del V centenario de la invasión de este continente por parte de Europa.

Asimismo, se encuentran en su fase final los siguientes proyectos de investigación: "El Pacto Andino como Estrategia de Desarrollo", "La Crisis Actual de América Latina" y "Caracterización de la Inflación en América Latina".

Como actividades de extensión y proyección hacia la comunidad, el CEELA promueve la discusión de temas y problemas del acontecer actual de América Latina por intermedio de foros, seminarios y ciclos de conferencias. De particular relevancia han resultado las discusiones efectuadas sobre los temas: "América Latina hacia el siglo XXI", "La Integración como Estrategia del Desarrollo y la Crisis Actual" y el "Futuro de América Latina".

Como centro de investigación interdisciplinario sobre América Latina, en todas estas actividades ha estado presente, como idea fundamental, el tema de la integración. Idea ésta que se revaloriza a la luz de los últimos acontecimientos mundiales, y que se impone como necesidad histórica de realización para nuestro continente.

La actual reorganización de los bloques de poder en el mundo amenaza con sumir aún más en la dependencia a nuestros países, y concomitantemente exacerbar los niveles de explotación actuales. Ante el avance indiscutible del Japón y el fortalecimiento de Europa como centro del sistema capitalista mundial, Estados Unidos intenta, mediante la constitución de un mercado panamericano, preservar el rol hegemónico que venía desempeñando. Hegemonía que se sus-

tentaba sobre su poderío militar y que hoy, despojada de justificación ideológica por los cambios suscitados en el mundo socialista, les deja en similares condiciones de competencia con los bloques europeo y asiático. En estas circunstancias, Estados Unidos requiere constituirse en centro de un bloque monolítico que le permita enfrentar y vencer en dicha competencia, y de allí la iniciativa del mercado común panamericano. Iniciativa ésta a la cual se ha incorporado Canadá, y en cierta medida, México, y para cuyo exitoso funcionamiento ya se ha previsto el papel que nuestros países van a desempeñar.

Los trabajos aquí presentados, a la vez que contribuyen al análisis crítico de las propuestas integracionistas desarrolladas en nuestro continente durante las últimas décadas, constituyen igualmente un esfuerzo revalorizador de dicha propuestas. De su lectura se desprende que si bien el éxito de dicha propuesta está aún muy alejado de los objetivos que se pensaba alcanzar con su instrumentación, no ocurre lo mismo con su necesidad; la cual se hace cada vez más imperiosa.

El futuro de América Latina dependerá, entonces, de la intensidad y sinceridad con que se lleve a cabo la integración.

Carmen L. Bohórquez